

Introducción

(Español)

Este año, 2024, presentamos el segundo número del Anuario Mexicano de Asuntos Globales (AMAG); una publicación del Instituto de Estudios Internacionales *Isidro Fabela* de la Universidad del Mar (UMAR), Campus Huatulco, en Oaxaca, México.

En esta edición, el Anuario inicia en su sección de Ensayos con un grupo de contribuciones con perspectiva geopolítica. Entre sus abordajes se encuentran las relaciones América del Norte–China; el desarrollo de Asia; la disputa por la hegemonía mundial vinculada a semiconductores y relocalización; la actual Política de las Grandes Potencias; la estrategia de Países Bajos en la región Indo Pacífico; la creciente presencia de China en América Latina y el Caribe; y el Proceso de Quito para responder a la crisis de migrantes y refugiados venezolanos. Continuamos con trabajos que tienen un enfoque sobre algunas Cumbres y otros aspectos diplomáticos, como la ciencia en el G-7 y el G-20; la fundación y evolución del Grupo de los 77; la intervención fiscal en las naciones del G-20 durante la pandemia; la imagen de México desde el trabajo editorial de Torres Bodet; y la diplomacia cultural japonesa. Posteriormente, tenemos un análisis de la gobernanza global de los océanos y otro que vincula lo global con lo local sobre los refugiados en San Luis Potosí como nuevos actores internacionales. Con un carácter económico y jurídico le siguen dos trabajos respectivamente, el primero analiza las consecuencias económicas de la legalización de la marihuana sobre el sistema económico de las drogas ilegales, y el segundo que analiza la posibilidad de legislar sobre noticias falsas, tema pertinente en tiempos de posverdad. Le sigue un trabajo que pone valor al acceso y la transparencia de la información de la NASA para la toma de decisiones en políticas públicas, tomando como caso la ciudad de Puerto Escondido, Oaxaca.

En términos teóricos, igualmente en la sección de Ensayos, en este número contamos con dos trabajos; uno sobre la Nueva Escuela Francesa del Liberalismo Sociológico resaltando la contribución de Raymond Aron; y otro, que revisita la idea de una aldea global, identificando su utilidad, validez e importancia contemporánea. Para cerrar, contamos con un ensayo sobre pedagogía educativa de aprendizaje intercultural en línea entre México y Estados Unidos, basado en lecciones de Octavio Paz.

En la sección de Crónicas se presentan dos trabajos; el primero da cuenta de las experiencias y contribuciones del jurista internacional Modesto Seara Vázquez; y el segundo aporta una cronología a partir del ataque de Hamás a Israel, secuenciando los eventos desde el 7 de octubre de 2023 hasta el último día de febrero de 2024.

En Autores Clásicos, esta edición cuenta con un análisis del legado de Marx a las Relaciones Internacionales, por un lado, y del juego a dos niveles de Robert Putnam, por el otro. Nuestra sección de Indicadores ofrece datos que pudieran ser útiles para tomar perspectiva general de distintos indicadores, entre ellos, el Producto Interno Bruto (PIB), inflación, población, desempeño ambiental, calidad del aire, energías renovables, democracia, COVID, cambio climático, entre otros.

La sección de Comentarios Bibliográficos ofrece contenidos sobre contribuciones que aluden a pensadores como Modesto Seara y Celestino del Arenal; o temas como literatura y poder en la Cuba revolucionaria; o casos de éxito en la diplomacia mexicana.

En la sección de Entrevistas, abrimos con un análisis especial y comprehensivo del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT), entrevistando al Vicealmirante Raymundo Morales Ángeles, Director General del CIIT, y que tuvo lugar en el Centro de Estudios Superiores Navales (CESNAV) de la Secretaría de Marina. En nuestra entrevista, abordamos importantes y variadas temáticas, tales como el significado histórico del Corredor Interoceánico, el transporte marítimo y comercio, la optimización logística, la contribución al PIB, la energía y el medio ambiente, la migración, la geopolítica y la seguridad. Las respuestas provistas por el Vicealmirante Morales Ángeles tienen una importancia especial porque representan lo que teóricamente, en el Constructivismo Social, se conoce como acto discursivo de autoridad (*authoritative speech act*), que lo convierte en una visión autorizada desde el Estado. A razón de esto, consideramos importante divulgar en distintos idiomas este contenido provisto por una valiosa fuente de información primaria. La entrevista se transcribió a cuatro idiomas: español (versión original), inglés, francés y chino mandarín, pensando en los intereses internacionales que hay sobre el Corredor Interoceánico.

Por último, esta edición contiene una entrevista al Dr. Gilberto Conde sobre un tema que resulta fundamental para las relaciones internacionales del año 2023 (y lo que va de 2024): el conflicto israelí – palestino, derivado del ataque del grupo Hamás, ocurrido el 7 de octubre de 2023. Así, en la sección de Entrevistas, en este número analizamos dos temas de gran relevancia actual e internacional: el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT) y el último episodio de un conflicto devastador en Medio Oriente.

El volumen finaliza con algunos materiales audiovisuales con temas como el pensamiento internacional de las mujeres a principios de siglo XX; la política exterior durante la Revolución Mexicana; un *podcast* de *Radio France* donde se analizan las reacciones de América Latina a la guerra entre Israel y Palestina. Posteriormente, se sugiere un material que identifica ganadores y perdedores en el comercio mundial; otro que analiza el tema de la inteligencia artificial; y otro sobre la economía del futuro.

Desde el Comité de Redacción del Anuario agradecemos a las autoridades universitarias de la UMAR por mantener este proyecto vigente; al Departamento de Idiomas del Campus Huatulco, por su valiosa asistencia en las traducciones a la entrevista sobre el Corredor Interoceánico y en las revisiones de algunos capítulos, especialmente a la Mtra. Rowena Tejjido Diaz y al Lic. William Piers John Hurst (inglés); a las Maestras Sandrine Laurence Miralles, Celia Elisabeth Martyniak, y Amélie Dutoit (francés); y en la UTM, a la Lic. Yalin Zhang (chino). Igualmente nuestro agradecimiento a nuestro Ilustrador Miguel Angel García Reyes y al Lic. Josué Abimael Reyes Rosales en la asistencia de investigación y edición.

Bahías de Huatulco, Oaxaca. Julio de 2024

Dr. Alberto Lozano Vázquez

Director